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    农历新年，一直都是廖昌永最忙碌的时

间。“别人团圆时，就是我们演出最多的时
候，这么多年，也习惯了。”妻子和女儿大年

初一去机场接爸爸回家，也成了“保留曲
目”。今年，画风大不同。

爱人说，这是他二十年来第一次在家呆

了这么长时间。廖昌永做起了饭：“我做得最
多的还是四川菜，回锅肉、鱼香肉丝、麻婆豆

腐⋯⋯都是拿手菜，味道很不错的。”他还干
起了家务，“搞搞清洁拖拖地，感觉挺有意思

的。在家时间长了，大家都会抢着下楼倒垃
圾。”别以为廖校长平时就是“家庭煮夫”的

形象，他很快就出卖了自己：“我基本上搞两
三次卫生，可以说上大半年。”原来是“显

摆”。
廖昌永的宝贝，除了自己的专业，更是

自己的家庭。廖敏冲显然是爸爸的掌上明
珠。去年底，廖敏冲受邀参加巴黎名媛舞会，

受到众人关注。2019年的这届名媛舞会，来
自华语世界的女孩一共有三位，另两位是李

连杰的女儿和港星邱淑贞的女儿。舞会主办

方经人推荐后，在网上看到廖敏冲唱歌的视
频，辗转从北京寻到上海。“她来问我要不要

去，我问她你是怎么理解名媛这两个字的？”
廖敏冲给出自己的答案：“有美好教养的女

孩”。考虑再三后，廖敏冲在妈妈的陪同下踏
上了巴黎之旅。“当时主办方推荐了很多礼

服给她选，都是世界名牌，她什么都不要，就

选了中国设计师郭培。她和我说，爸爸，我是
中国人，我要穿中国的设计，我听了后特别

欣慰。”廖昌永让女儿登上这个舞台的考量
之一，就是希望她能够展示中国当代年轻人

开朗自信、积极向上的精神风貌。“我和她说
了，舞会选你，不是因为我们的家境好坏，我

们只是一个普普通通的艺术家庭。组委会选
你是因为你善良、勇敢，有爱心，有才华。所

以我希望你像爸爸一样做一个中华文化的
传播者，中西方文化的交流者。”廖敏冲是个

特别有主见的女孩。平时父亲出去演出有时
会帮她买衣服，“她不喜欢，就喜欢自己在网

上买的几十元钱的衣服。她一直和我说，漂

亮与否的衣服里并不代表是否有一颗美好
的灵魂，衣服就是用来遮体的，干干净净得

体就行，不要浪费。”
廖昌永好强，不过他也会甘拜下风，作

为具有 93年历史的我国最早的音乐高等学
府校长，廖昌永干净利落地承认：“唱歌方

面，我唱不过我女儿。”10岁那年，为了留住

女儿的童声，廖昌永为她制作了一张唱片。
2014年发行后，登上全国十大发烧唱片榜，

这也是该榜单上唯一一张童声唱片。“我和
她说，第一次做唱片就拿奖，爸爸可比不上

你。”廖敏冲音乐天赋出众，但直到最近她才
松口可能也会学音乐。“小时候她看我辛苦，

就说一定不搞音乐。这几年，她慢慢觉得自
己还是最喜欢唱歌。”不过廖敏冲心气很高，

“她说虽然她很喜欢上海音乐学院，但我在
当校长，不考虑考上音，她要靠自己的才华

考上心仪的学校。无论将来如何选择，我们
都会尊重她。”
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    51岁，业界翘楚，名扬天下，可还有梦？

10年前，廖昌永还是系主任的时候，他给
学校写过一份报告，希望能够成立中国艺术歌

曲创研中心。“我在国际上参加过不少重要声
乐比赛，也与众多国际知名院团合作过百余场

歌剧、音乐会的演出，最大的遗憾就是，那些保

留曲目、经典剧目中大多都是意大利、俄罗斯、
德国、法国作品⋯⋯其中鲜有我们中国的曲

目。”他的心愿是，有一天国际比赛的必唱曲目
中会有中国作品，在国际院团的保留剧目中有

我们的作品。“今年是中国艺术歌曲 100周年
的大日子。我们一直在做搜集、整理和研究工

作，录制唱片，推广音乐会，乐谱发行等等。”四

年前，上音的中国声乐艺术研究中心成立。“我
觉得把中国古典诗词和书画融入音乐，效果会

很好。中国艺术歌曲百年来具有相当国际水准
的作品，我们要传承，更要发扬。”2018年，上音

举办了首届中国艺术歌曲国际声乐大赛，仅对
外宣传一个月便吸引了 600多位国内外选手

参赛。今年下半年，超过 300岁的全球最古老
音乐出版社德国“大熊”出版社将出版《中国古

典诗词曲谱》，“去年‘大熊’的社长来看我在欧
洲的中国艺术歌曲独唱音乐会，我们聊了这个

话题，他非常感兴趣。到时候我们的曲谱还将
附上唱片，中国的声音要让更多人听到。”
廖昌永可不是人们印象中古典音乐领域

的“老古板”。他很“潮”，也敢于做“网红”。“如
果能用一些活泼的方法让更多人走近古典音

乐，为什么不呢？”因为这样一份心，廖昌永成
了湖南卫视《声入人心》的出品人。刚接到这

台颇有人气的综艺节目邀请，他说了“不”。
“我觉得这个想法是好的，但我就怕会不会把

古典音乐‘玩坏了’。”后来节目组专程来到上
海与廖昌永进行了面对面的沟通。“我们谈得

很真诚。我一直希望让大家知道古典音乐不
是枯燥的，不是拒人千里的，现在我有这样一

个机会。”于是，廖昌永成了“出品人”。他说并

没有剧本安排，哪怕提前去看排练，也是为了
之后在现场更好地给成员提出改进建议。在

综艺里做出品人和在大学里做导师有何不
同？“其实，是需要相互妥协的。电视节目有自

己的规律，艺术也有，大家都不要越过彼此的
底线，而我需要找到一点平衡。”课堂上，时间

充足，他会在细节上抠得比较细，过程也相对
更慢。而舞台上，会更加注重舞台的综合表

现，声光电的效果也会丰满表演的整体呈现。
廖昌永小小剧透了一把：“新一季《声入人心》

一定会有，必须要有。”
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2庚子年，春。廖昌永有点闲。没有演出的他，难得

放假在家，“闷”出了柴米油盐的乐趣。只是假期有点

长，16岁的女儿发起了“牢骚”：从来没见过爸爸在家

呆那么长时间。

但廖昌永，又很忙。疫情之下，上海音乐学院院长

的身份和艺术家的担当，不容他有丝毫的懈怠。歌声

慰藉人心，“军令”运筹指挥，他一刻也歇不下来。人们

用天鹅绒来形容他声音的质感，细腻光滑，妥帖温暖。

动人，岂止在耳畔，更在这个上海名家的风骨间———

巍巍中华，“声”耕易耨，不懈不辍。

居家 唱歌唱不过女儿3

    上周，抗疫公益歌曲《勇气》及其 MV联

合发布。这首由廖昌永演绎的曲目，背后大有
文章。

春节期间，仁济医院风湿免疫科主治医师
李佳受上海第一批援鄂医疗队队员、她的老师

查琼芳医生和全国医务人员抗疫事迹鼓舞，创
作了一首抗疫歌曲《勇气》，并请专职音乐人谱

好了曲。可是还没来得及录制，她就作为上海
第八批援鄂医疗队队员出征武汉。《勇气》辗转

完成并于网络传播后，“声入人心”。廖昌永得

知此事后欣然接受邀请演唱这首歌曲，并连线
词曲作者，了解前线抗疫的真实情况和医护人

员现状。“抗疫，我不是专业人士。我能做的就
是呆在家里不添乱。但是我的专业让我可以通

过另一种方式来给大家一点安慰。”
《勇气》并不是廖昌永录制的第一首抗疫

歌曲。虽然宅在家中，但他收到了许多音乐人
发来的作品，《人间星河》就是其中的一首。廖
昌永在练唱时，

女儿廖敏冲主动

凑了上来，“她问
我能不能让她一

起参与歌曲的录
制。她说一直想

为抗疫做点什
么，但没找到好

的方法，所以非

常想用歌声表达
自己的心意。”廖

昌永很是欣慰，
“我和歌曲的作

者说了之后，一
开始对方还有顾

虑，结果完成后效果特别好。”

作为上音的院长，廖昌永还有一堆校务

需要处理，保证疫情之下学校平稳有序地运
转。除此之外，廖昌永还要教课，他手上有 5

个博士生、4个研究生和 2个本科生。“学生
的作品会直接发给我，我会仔细听，然后告诉

他们问题，大家接着再推敲，再改进。现在，我
们都在网上开会，网上教学。对于有些年纪稍

长的老师，还要教会他们怎么操作。”问及廖
昌永的线上工作是否顺利，他哈哈笑了起来，

“我还没那么老。”音乐治疗专业是上音的特
色，可以在精神和心理方面起到重要作用。上
音设有音乐治疗团队。“此次疫情发生以来，

我们迅速反应，积极开展音乐治疗活动，学生
志愿者全天 10小时以上进行工作。团队已和

复旦儿科合作音乐安抚方案，详细设置不同
环境下的音乐曲目单，缓解医患情绪。同时推

出大量原创作品，将爱和感动凝结在作品
中。”武汉前线也收到了“音乐处方”。

廖昌永还透露上音正在考虑“云招生”，
“有些专业，远程网络面试加上线上提交视频

资料或许是比较可行的路径，我们不能让疫
情耽误有才华的学生。”

战疫 用声音温暖人心


